

erzeugen. Nur Ruth, die Schwiegertochter des Alten, blieb jugendlich und blühend, obgleich sich zu den Sorgen der Hausfrau auch die der Mutter gesellten.

Was drüben in der alten Welt geschah, berührte die schaffensfreudigen Ansiedler wenig; zudem waren die Nachrichten über diese Dinge, wenn sie ja in die Ansiedelungen drangen, stets viele Monate alt und hatten dadurch alles etwa Aufregende verloren.

So vernahmen die Ansiedler im Laufe der Zeit die seltsame und schreckliche Kunde von der Entthronung des englischen Königs Karl I., von der Zwischenregierung durch Oliver Cromwell und von der endlichen Wiedereinsetzung Karls II. in die Königswürde. Alle diese Nachrichten über die folgenschweren Ereignisse in seinem Vaterlande hörte Marcus Heathcote an mit ehrfurchtsvoller Unterwerfung unter den Willen Desjenigen, in dessen Hand Kronen und Herrscherstäbe so nichtig sind, wie Kinderspielzeug.

Wenn die hin und wieder auf kurze Zeit in seiner Niederlassung einkehrenden Wanderer vom Protektor*) erzählten, der so viele Jahre lang England mit eiserner Hand beherrschte, da pflegte wohl in den Augen des Alten plötzlich eine ganz eigentümliche Teilnahme aufzublänzen; und einmal, als er nach dem Abendgebet sich tadelnd über die Eitelkeit und das Vergängliche dieses Lebens verbreitete, gestand er, daß der außerordentliche Mann, dessen Hand die Geschicke seines Vaterlandes leitete, der lustige Gefährte seiner eigenen Jugend gewesen sei.

Bei solchen Gelegenheiten entging selbst der sanften Ruth der funkelnde Blick nicht, der sich unter den zusammengezogenen Augenbrauen des Alten hervorstahl, wenn von den mörderischen Kämpfen der Bürgerkriege erzählt wurde. Dann gab es Augenblicke, wo den Kapitän die religiöse Selbstbeherrschung, die ihm zur andern Natur geworden war, völlig verließ und der alte Soldat in ihm wieder zum Durchbruch kam. So konnte er ganz Feuer und Flamme werden, wenn er seinem aufmerksamen Sohne und seinem lauschenden Enkel die Eigentümlichkeiten eines Angriffes erklärte oder ihnen weitläufig auseinandersetzte, worauf es bei einem geschickten Rückzuge besonders ankomme. Bei solchen Gelegenheiten pflegte sein noch immer nerviger Arm sogar ein Schwert zu schwingen, um den Knaben in die besonderen Künste von Hieb und Stich einzuweißen, und manchen langen

*) Der von Cromwell angenommene Titel.